

ОТРАЖЕНИЕ ЗАКАВКАЗСКОЙ ДЕЙТЕВТЕЛЬНОСТИ НА СТРАНИЦАХ «ПРАВДЫ» (1912—1914 годы)

Член-корр. АН Арм. ССР Г. Б. ГАРИБДЖАНЫН

Ленинская «Правда» сыграла исключительно важную роль в революционном воспитании трудящихся Закавказья, в укреплении партийных организаций Грузии, Азербайджана и Армении.

Трудящиеся Закавказья, как и всей России, горячо приветствовали выход в свет большевистской газеты, оказывали ей всяческую поддержку. Рабочие Баку, Тифлиса, Елизаветполя, Кутаиса, Александрополя и других городов проводили сборы денежных средств в фонд «Правды». В 1913 г. благодаря инициативе Бакинского комитета партии рабочие Баку приняли решение об отчислении своего двухдневного заработка в фонд газеты. 15 сентября 1912 г. группа бакинских рабочих писала редакции «Правды»: «...долг каждого сознательного рабочего пожертвовать побольше денег для поддержки своей газеты»¹. Тифлисские рабочие посылали «Правде» приветственные письма и деньги. «Мы, группа электротехнических рабочих г. Тифлиса,—говорилось в одном из писем от 11 мая 1912 г.,—узнав о выходе ежедневной рабочей газеты, приветствуем добрые начинания и шлем свою посильную лепту — 4 р. 75 к.»². Уже 13 мая 1912 г. из Тифлиса сообщали в заграничный большевистский центр, что призыв к жертвованию заработка на партию или рабочую газету рабочие встретили сочувственно³.

В работе «К современному положению в РСДРП», приводя данные о денежных сборах рабочих групп для ежедневной рабочей газеты с 1 января по 30 июня 1912 г., В. И. Ленин показывает, что на Кавказе, в Сибири и Финляндии в создании фонда антиликвидаторских газет участвовало семь групп, а ликвидаторских — одна группа⁴. Только в Петербурге и Баку распространялось больше экземпляров «Правды», чем был весь тираж ликвидаторского органа «Луч»⁵. В письме за подписью «Правдист», опубликованном в «Правде» 24 мая 1914 г., говорилось о резком падении курса «Луча» среди балаханских рабочих, о росте популярности «Правды». В письме Л. С. Енукидзе из Сухума к Н. К. Крупской от

¹ Журнал «Красный архив», 1936, № 4, стр. 25.

² Там же, стр. 22.

³ Там же, стр. 25.

⁴ См. В. И. Ленин, Сочинения, т. 18, стр. 191.

⁵ См. К. К. Омельченко. Большевистская печать в период подъема рабочего движения перед первой империалистической войной. М., 1952, стр. 14.

29 мая 1914 г. сообщалось, что «Правда» в Баку расходуется гораздо больше ликвидаторской газеты⁶. «Правда» широко распространялась во многих пунктах Закавказья. Активный работник бакинской большевистской организации, член КПСС с 1907 г. Т. К. Мирзабекян, в своих воспоминаниях указывает, что в Баку получали даже те номера «Правды», которые в Тифлисе конфисковывались полицией⁷. К концу июня 1914 г. в Баку насчитывалось 225 подписчиков⁸. В апреле—мае 1914 г. во многих местах Закавказья под руководством большевиков проводилась подготовка к проведению «Дня пролетарской газеты». Царские преследования не смогли помешать сбору среди рабочих денег в фонд «Правды».

Рабочие обращались в «Правду» за помощью, советами и указаниями. В январе 1913 г. Б. С. Чумбуридзе от имени телавских рабочих пишет в редакцию «Правды»: «Хотя из нас очень мало кто владеет русским языком, но что же делать, будем хромать, еле-еле прочтем русскую азбуку и сам интеллект может понять, какую дорогу указывает наша газета». Далее он пишет о том, что хочет иметь «нашу литературу, марксистскую, но здесь достать очень трудно»⁹.

В начале 1914 г. рабочие-нефтяники Баку через Бакинский комитет партии обратились в редакцию «Правды» с просьбой оказать им помощь в издании партийной газеты в Баку или же открыть в «Правде» специальный бакинский отдел. Узнав об этом, В. И. Ленин поручил Н. К. Крупской сообщить, что редакция «Правды» обещала дать в газете вкладной лист о нефтепромышленных рабочих¹⁰.

9 августа 1913 г. «Северная правда» напечатала следующее приветствие из Баку: «Группа с.-д. г. Баку горячо приветствует дорогую «Северную правду», которая, не страшась репрессий, идет вперед по пути освобождения рабочего класса. Долг всякого сознательного товарища поддержать ее морально и материально»¹¹.

Рабочие Закавказья, как и всей России, с большим энтузиазмом откликнулись на призыв большевиков праздновать двухлетие «Правды» (22 апреля 1914 г. по старому стилю), ознаменовать сбором средств в «железный фонд» марксистской рабочей печати. На многих предприятиях Баку, Тифлиса, Елизаветполя и других городов выносились резолюции протеста против гонения рабочей печати, производились денежные сборы в помощь центральной большевистской прессы, распространялась подписка на газету «Правда».

⁶ См. ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 2, д. 212, л. 1.

⁷ См. Архив Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, личное дело Т. К. Мирзабекяна.

⁸ См. В. Т. Логинов. Ленин и «Правда», 1912—1914 гг., стр. 228.

⁹ ЦГИА Груз. ССР, ф. 3, д. 623, л. 5.

¹⁰ См. «Труды Азерб. филиала ИМЛ при ЦК КПСС», т. 24, стр. 112.

¹¹ «Северная правда», 9 августа 1913 г. Как известно, в 1912—1914 гг. «Правда» восемь раз закрывалась царским правительством, но выходила вновь под другими названиями («Рабочая правда», «Северная правда», «Пролетарская правда», «Правда труда», «За правду», «Путь правды», «Рабочий», «Трудовая правда»).

Узнав об этом, царские жандармы приняли строгие меры к недопущению осуществления сбора средств в фонд марксистской печати. «По полученным мною достоверным агентурным сведениям,— говорилось в циркуляре тифлисского губернского жандармского управления от 4 апреля 1914 г.,— 22-го сего апреля социал-демократами по всей России будет произведен денежный сбор на организацию так называемого железного фонда марксистской легальной печати... причем легальная социал-демократическая газета «Путь правды» в этот день будет продаваться по 10 коп. за номер. Назначение означенного фонда — помощь для дальнейшего развития бековской (большевистской.— Г. Г.) газеты. Сообщая об изложенном для сведения, прошу принять меры к недопущению осуществления упомянутого сбора и о последующем меня уведомлении»¹².

Делом создания «железного фонда» «Правды» руководили большевики. На заседании «Руководящего коллектива тифлисской организации РСДРП» 2 апреля 1914 г. было решено: «Для усиления сбора денег в «железный фонд» выпустить легальным путем альманах на грузинском и армянском языках, посвященный вопросу существования легальной с.-д. печати»¹³.

Меры царских сатрапов не могли помешать сбору среди рабочих в фонд «Правды». Подписные листы «железного фонда» были заполнены многочисленными подписями рабочих.

Придавая огромное значение созданию рабочими фонда «Правды», В. И. Ленин указывал, что «день двухлетнего юбилея газеты «Правда» сделался днем подсчета марксистских сил. Все сознательные рабочие пришли в этот день на помощь своим рабочим органам. И вот из гроша составились сотни и тысячи рублей»¹⁴.

Сохранились задержанные царской охранкой многочисленные письма и корреспонденции рабочих Закавказья в редакцию «Правды», проникнутые большой признательностью к любимой газете. «Наша правда», «родная», «защитница наша»,— так обращаются рабочие к своей газете.

В рабочей корреспонденции из Баку, опубликованной в «Правде» 20 мая 1914 г., говорилось: «Надо побольше читать газету «Путь правды». Надо распространять ее по всем заводам и жертвовать в фонд, чтобы она существовала и освещала наши недостатки и показывала путь к сознательной жизни»¹⁵.

«Правда» систематически освещала жизнь и борьбу закавказского пролетариата, направляла его деятельность, спланировала рабочих и крестьян края вокруг ленинской партии. Газета содействовала возникновению и укреплению подпольных большевистских организаций.

«Правда» имела рабочих-корреспондентов во многих центрах Закавказья. Только за один год, с апреля 1913 г. по апрель 1914 г., «Прав-

¹² ЦГИА Груз. ССР, ф. 10, л. 308, л. 90.

¹³ Там же, ф. 7, л. 2741, л. 256.

¹⁴ В. И. Ленин, Сочинения, т. 20, стр. 513.

¹⁵ «Путь правды», № 91, 20 мая 1914 г.

да» с Кавказа получила свыше 220 рабочих корреспонденций. Особое внимание «Правды» привлекала хроника стачечной борьбы рабочих Баку и других городов. В номере от 23 апреля 1913 г. «Правда» сообщала о количестве напечатанных в газете корреспонденций за год. За это время из Кавказа было напечатано 49 корреспонденций. Бакинские рабочие в приветствии газете в мае 1913 г. писали: «Правда» всегда была тем ярким светочем, который освещал нашу неприглядную жизнь, указывал нам путь к освобождению и в минуты душевной невзгоды всегда ободрял нас, одухотворял и звал вперед. И мы так сжились с нею, настолько, что она нам стала родною, дорогою»¹⁶. В марте 1913 г. из Елизаветполя писали в редакцию большевистской газеты: «Только «Правда» является действительной выразительницей интересов рабочего класса и только она одна достойна быть истинным проводником пролетариата в его славной борьбе за лучшее будущее»¹⁷.

В. И. Ленин дал высокую оценку резолюции 20 бакинских рабочих социал-демократов-партийцев, в которой они защищали рабочую «Правду» и осуждали ликвидаторскую газету «Луч». В письме Подвойскому от 12 января 1913 г. В. И. Ленин указывал: «Добейтесь безусловно помещения письма бакинских рабочих, которое посылаем»¹⁸.

Особое внимание «Правда» обращала стачечной борьбе бакинских рабочих, оказывала им моральную поддержку и материальную помощь, выступала знаменосцем классовой солидарности, воспитывала у рабочих чувства дружбы и интернационализма, общности интересов пролетариата в борьбе против эксплуататоров. «Правда» почти ежедневно на своих страницах печатала материалы о стачках, полицейских преследованиях в Баку.

«Правда» оказывала огромную помощь закавказскому пролетариату в тяжелые дни всеобщей стачки 1913 г. и июньской политической забастовки 1914 г. в Баку. Все вопросы, связанные с возникновением, ходом и итогами героической борьбы бакинцев в этот период, были освещены в многочисленных статьях «Правды».

В одной из передовых статей под заглавием «Как рабочие воспитывают», посвященной летней стачке рабочих в Баку, «Правда» призывала стачечников упорно и твердо держаться до выполнения их требований, своей стойкостью «воспитывать» капиталистов¹⁹. В письме А. С. Енукидзе В. М. Каспарову от 14 мая 1914 г. указывалось, что из 80 членов стачечного комитета бакинского пролетариата около 60 человек составляли правдисты²⁰. В письме Н. К. Крупской от 29 мая указывалось, что в стачкоме правдисты составляют две трети²¹.

¹⁶ «Правда». № 106, 10 мая 1913 г.

¹⁷ Журнал «Красный архив», 1936, № 4, стр. 29.

¹⁸ Журнал «Красная летопись», 1924, № 1, стр. 72.

¹⁹ См. «Северная правда», 10 августа 1913 г.

²⁰ См. ЦПА ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 2, д. 201, лл. 377—379.

²¹ См. там же, д. 212, л. 1—2.

«На бакинских нефтяных промыслах всеобщая забастовка,— сообщала «Правда» 31 мая 1914 г.— По сообщению газет, бастует около 50 000 чел. Не примкнуло к забастовке лишь несколько мелких предприятий. Пролетариат мазутного царства снова заявил о своих человеческих правах»²². Далее «Правда» призывала бакинских рабочих помнить, что «капитал считается только с крепкой, сильной, массовой организацией»²³. Систематически освещая ход забастовки, «Правда» отмечала преемственную связь между забастовками 1913 и 1914 гг. Протекавшая в Баку забастовка являлась «продолжением прошлогодней»,— писала «Трудовая правда» в номере от 15 июня 1914 г.²⁴

Благодаря «Правде» бакинские события получили мощные отзвуки по всей стране. «Битва между трудом и капиталом на Апшеронском полуострове стала в центре общественного внимания России»,— писала «Правда»²⁵.

Незадолго до начала забастовки в «Правде» по указанию В. И. Ленина был организован «Бакинский отдел», который с начала стачки стал ежедневным²⁶. Под рубрикой «Всеобщая стачка в Баку» «Правда» периодически публиковала телеграммы рабочих-корреспондентов, письма стачечников и другие материалы. В газете появились такие заголовки, как «Первый день забастовки», «Второй день забастовки», в дальнейшем — «20-й день забастовки», «27-й день» и т. д.

«Правда» печатала информации о материальной и моральной поддержке пролетариата всей России бакинским рабочим, призывала усилить помощь бастующим. В «Трудовой правде» от 14 июля 1914 г. опубликована следующая телеграмма депутата Государственной думы большевика Бадаева рабочим Баку: «По поручению и от имени петербургского пролетариата шлю горячий привет героическому пролетариату Баку, подающему пример единодушия и классовой стойкости. Петербургский пролетариат с чутким вниманием следит за вашей борьбой»²⁷. Рабочие и работницы петербургского завода «Новый Айваз» в своей резолюции, напечатанной в «Правде», писали: «Выражаем свою моральную и материальную поддержку. Победа бакинцев — наша победа»²⁸. Со своей стороны бакинские рабочие через «Правду» сообщали: «...товарищеская поддержка питерских рабочих придает нам силу и одухотворяет нас. Спасибо и привет петербургскому пролетариату»²⁹.

«Правда» сыграла огромную роль в интернациональном сплочении многонационального пролетариата Закавказья, в борьбе против грузинских, азербайджанских и армянских националистов.

²² «Трудовая правда», № 3, 31 мая 1914 г.

²³ Там же.

²⁴ Там же, № 16, 15 июня 1914 г.

²⁵ Там же, № 17, 17 июня 1914 г.

²⁶ См. В. Г. Логинков. Ленин и «Правда», 1912—1914 гг., стр. 229.

²⁷ «Трудовая правда», 4 июля 1914 г.

²⁸ Там же, № 30, 2 июля 1914 г.

²⁹ Там же, № 29, 1 июля 1914 г.

В статье «Кавказские марксисты», опубликованной в «Правде» от 29 октября 1913 г., большевики Закавказья решительно выступали против требования «культурно-национальной автономии» и призывали кавказских рабочих быть до конца верными принципам пролетарского интернационализма.

В статье «Бакинская забастовка и национальный вопрос» газета отмечала интернациональное единение пролетариата Баку. Бастуют вместе с русскими и азербайджанцы, армяне, лезгины, — указывала «Правда». «Вокруг общих классовых требований сплавиваются все бакинские рабочие и создают величественную картину братски спаянных пролетариев всех национальностей»³⁰.

Газета указывала на то, как постепенно из-под влияния дашнакцуютон освобождались и те из армянских трудящихся, которые в силу своей классовой незрелости в свое время верили националистической демагогии дашнаков. Передовые армяне-рабочие, писала газета, знали прекрасно, что «всякая уступка национализму вредна и реакционна», они во всех своих начинаниях шли «нога в ногу со всеми бакинскими пролетариями»³¹.

В передовой статье от 24 сентября 1914 г. «Правда» показывает интернациональное единство многонационального пролетариата Кавказа, подчеркивает, что в течение 15 лет рабочие всех национальностей Кавказа — грузины, армяне, азербайджанцы, русские — успешно осуществляют интернациональный принцип построения своих организаций³².

В ряде статей, напечатанных в «Правде» («Рабочий класс и национальный вопрос» — 10 мая 1913 г., «О культурно-национальной автономии» — 28 ноября 1913 г., «Национал-либерализм и право наций на самоопределение» — 20 декабря 1913 г., «Законопроект о национальном равноправии» — 28 марта 1914 г. и т. д.), В. И. Ленин разоблачает антимарксистское требование «культурно-национальной автономии», обосновывает и развивает большевистскую программу по национальному вопросу. Он показывает, что кавказские националистические партии (дашнакцуютон и грузинские социалисты-федералисты), наподобие Бунда и ликвидаторов приняли мелкобуржуазную и националистическую идею «культурно-национальной автономии», которая решительно осуждена марксистами.

С позиций пролетарского интернационализма разоблачая дашнаков, меньшевиков, мусаватистов и других буржуазных националистов, «Правда» указывала, что освобождение как всех угнетаемых народов России, так и закавказских народов от ига царизма и капитализма возможно только в результате победы революционной борьбы российского пролетариата.

³⁰ Там же, № 32, 4 июля 1914 г.

³¹ Там же.

³² См. «Правду труда», № 12, 24 сентября 1913 г.

В многочисленных статьях, напечатанных в 1912—1914 гг. в «Правде» — «Турецкие события» (от 27 июля 1912 г.), «Мечтали...» (от 3 ноября 1912 г.), «Империя «наследников пророка» (от 6 ноября 1912 г.), «Малая Азия и армянский вопрос» (от 27 июля 1913 г.), «Кавказские марксисты» (от 29 октября 1913 г.), «Вокруг армянского вопроса» (от 1 февраля 1914 г.), «Армянское рабочее издание» (от 30 марта 1914 г.), «Бакинская забастовка и армянский вопрос» (от 4 июля 1914 г.), «Библиотека рабочего» (от 29 июля 1914 г.) и другие, — газета разоблачает происки империалистических государств по отношению к Армении, указывает на германо-турецкую опасность для армянского народа, призывает трудящихся-армян стать под знамя революционной борьбы. «Теперь дашнакцуют, — писала «Правда», — стоит за конституционно-демократический режим, за неприкосновенность империи османов и полную автономию Армении, как составной части Турции»³³.

В «Правде» активно сотрудничали и принимали энергичное участие в ее распространении видные деятели закавказских большевистских организаций С. Г. Шаумян, А. С. Енукидзе, А. М. Стопани, А. А. Мравян, С. И. Кавтарадзе, С. Г. Овсепян, Ф. И. Махарадзе, Б. А. Борян, С. Т. Якушев, А. Б. Каринян, М. Мамедяров, С. И. Касян, Н. Н. Колесникова, А. А. Шахсуварян, К. М. Агасиев, Август Берц, Н. Огибалов, М. А. Медведев (Кудрин), Г. З. Иоаннисяни, Николай Дадиванян-Акопян и др.

Закавказские корреспонденты «Правды» писали о развитии революционного движения, о жизни и борьбе рабочих и крестьян, о партийной жизни в местных организациях, о состоянии местной большевистской печати, издательской деятельности закавказских большевиков и т. д.

С июня 1912 г. по март 1914 г. руководитель закавказских большевиков С. Г. Шаумян находился в астраханской ссылке, где он продолжал свою революционную работу, имея тесную связь с Баку, Петербургом и заграничным партийным центром, с «Правдой». Он переписывался с В. И. Лениным и выполнял его ответственные поручения.

По заданию В. И. Ленина зимой 1913 г. С. Г. Шаумян едет в Петербург для редактирования «Правды». В письме В. И. Ленину от 10 июня 1913 г. из Астрахани в Краков С. Г. Шаумян о своей работе в «Правде» сообщал: «...О моей неудавшейся попытке устроиться в Питере и быть полезным. Вы, как мне писал на днях Амель (партийная кличка А. С. Енукидзе. — Г. Г.), уже знаете... как выяснилось по возвращении моем сюда, едва ли мне можно было остаться в Питере по полицейским условиям... Все, что было можно добиться за зиму, это те две резолюции, которые появились в «Правде»³⁴.

Царские ищейки знали о пребывании С. Г. Шаумяна в Петербурге и его работе в «Правде». Об этом они 13 июня 1913 г. сообщали в департамент полиции: «...Шаумян, по агентурным сведениям, выезжал в этом году из г. Астрахани в Петербург, где в редакции «Правды» работал

³³ «Правда», 27 июля 1913 г.

³⁴ С. Г. Шаумян. Избранные произведения. М., 1957, стр. 405.

короткое время»³⁵. В другом донесении, от 1 июля 1913 г., говорилось, что статьи под заглавием «Две резолюции астраханских рабочих» «...появились в «Правде» вскоре после известного отъезда Шаумяна из Астрахани в С.-Петербург по делам означенной газеты (отношение департамента полиции от 27 апреля с. г. за № 98579), из чего следует прийти к заключению, что в деле означенной «резолюции» Шаумян принимал непосредственное участие и, будучи в С.-Петербурге, очевидно озабочился напечатанием ее в «Правде»³⁶. В апреле 1914 г. в донесении начальника астраханского губернского железнодорожного управления в департамент полиции сообщалось: «В апреле прошлого года Шаумян выезжал в Петербург, предполагал принять на себя заведование редакцией издававшегося с СПб с.-д. органа «Правда», но, как известно, не сошелся во взглядах с редакцией газеты и вернулся в Астрахань»³⁷.

О привлечении к руководству «Правдой» Шаумяна М. С. Ольминский пишет, что С. Шаумян «кажется, по предложению ЦК партии приезжал в Петербург, чтобы стать во главе «Правды». Но он поставил непременным условием удаление из редакции Черномазова... Я не знаю хода переговоров с фракцией Гос. думы, но знаю только, что Шаумяну было отказано в его требовании... и он уехал»³⁸.

В апреле 1914 г. С. Шаумян организовал в Баку издание легальной рабочей газеты «Наша жизнь». В передовой статье первого номера этой газеты (19 апреля) под заголовком «День рабочей печати» С. Шаумян обращался к бакинскому пролетариату с призывом — всеми силами и средствами поддержать рабочую печать, свою родную газету «Правду». «Бакинский рабочий,— писал Шаумян,— кто бы он ни был: русский, татарин, еврей, армянин или грузин,— не может не страдать страданиями всего рабочего класса России, не может не радоваться его радостями, не может не откликнуться на общее дело рабочих масс России... Защита и поддержка рабочей печати — это кровное дело бакинских рабочих, они сумеют достойно встретить 22 апреля — день рабочей печати, защитницы рабочих интересов»³⁹.

В. И. Ленин придавал большое значение созданию и развитию рабочей, большевистской печати на местах. Находясь за границей, он неослабно следил за работой большевиков Закавказья по организации издательского дела, запрашивал сведения о количестве тиража, периодичности большевистских и ликвидаторских печатных органов на грузинском, армянском и других языках народов Кавказа.

По указаниям В. И. Ленина, с помощью и по примеру «Правды» в 1912—1914 гг. правдистские газеты выходили во многих местах России.

³⁵ ЦГИАМ, ДП, ч. 6, л. Б., 1913 г., л. 53.

³⁶ Там же, ч. 5, л. Б., 1913 г., л. 25.

³⁷ ЦПА ИМЛ, ф. ДП, оп. 9, ед. хр. 25—35, 206.

³⁸ Там же, ф. М. С. Ольминского, д. III, л. 66—69.

³⁹ С. Г. Шаумян. Избранные произведения, т. I, стр. 416.

«Правда» ставила вопрос о создании в Баку рабочего печатного органа на трех языках — азербайджанском, русском и армянском⁴⁰.

В 1913 г. большевики Закавказья развернули большую работу по созданию газет правдистского направления на местных языках. В тяжелых условиях постоянных преследований, арестов и ссылок лучших партийных сил большевики использовали все возможности для печатной пропаганды.

В 1912 г. большевики Д. Буннатзаде, Г. Султанов и С. М. Эфендиев сотрудничали в издававшейся в Баку на азербайджанском языке демократической газете «Баки хаяты» («Бакинская жизнь»)⁴¹. На страницах этой газеты они разоблачали жестокую эксплуатацию пролетариата капиталистами, обсуждали вопросы положения рабочих и крестьянства. Д. Буннатзаде принимал участие в редактировании газеты, за что был арестован полицией⁴².

В 1913 г. большевики Ф. Махарадзе, А. Долидзе и другие умело использовали издававшийся в Баку на грузинском языке журнал «Чвени цкаро» («Наш родник»)⁴³. В журнале сначала преобладали меньшевики, но вскоре (с 2—12-го номера за 1913 г.) фактическое руководство журналом перешло в руки Ф. Махарадзе, который вместе с другими большевиками резко изменил его направление. 7 сентября 1913 г. в письме Ленину Шаумян сообщает: «По национальному вопросу на Кавказе и по многим другим вопросам была бы ценна для Вас связь с Филиппом Махарадзе, редактором бакинской грузинской газеты «Цхаро». Человек очень солидный и сведущий...»⁴⁴. В журнале систематически печатались статьи о революционном движении в Грузии, о жизни и борьбе рабочих Тифлиса, Баку и других городов Закавказья, об успехах профессионального движения в России, о рабочем страховании, первомайском празднике и т. д. В своих статьях, помещенных в журнале, Ф. Махарадзе с марксистских позиций разоблачал буржуазных националистов, в частности грузинских националистов, которые, по словам Ф. Махарадзе, всегда готовы «принести в жертву своим партийным (классовым) интересам интересы трудового народа Грузии, т. е. общенациональные интересы»⁴⁵. «Чвени цкаро» решительно выступал в защиту большевистской «Правды», перепечатывал ее материалы, выступал против буржуазно-националистических печатных органов. Благодаря преобладанию в жур-

⁴⁰ См. «Трудовая правда», № 10, 8 июня 1914 г.

⁴¹ См. «Очерки истории Коммунистической партии Азербайджана». Баку, 1963, стр. 165.

⁴² См. там же.

⁴³ Журнал под названием «Цкаро» («Родник») начал выходить в Баку с января 1913 г. и именовал себя «органом грузинской демократии, отколовшейся от недемократических кругов» (см. Д. Л. Ватенишвили. Рабочая печать Грузии в 1910—1914 годах, Тбилиси, 1913, стр. 55).

⁴⁴ С. Г. Шаумян. Избранные произведения, т. I, стр. 406.

⁴⁵ «Чвени цкаро», I—II, 1913 г. (цитаты из журнала здесь и далее по книге Д. Л. Ватенишвили, «Рабочая печать в Грузии в 1910—1914 годах», Тбилиси, 1963).

нале большевистского направления «Чвени цкаро» сыграл важную роль в политическом воспитании трудящихся Грузии.

Развивая свою издательскую деятельность, большевики Кавказа постоянно переписывались с В. И. Лениным, сообщали вождю партии о своей работе, просили у него совета и помощи.

С. Касян в одном из своих писем из Тифлиса в ЦК партии, от 8 ноября 1913 г., сообщает, что большевики Тифлиса установили связь с Эриванью, Кутансом, Александрополем, Елизаветполем и просят ЦК оказать им помощь пересылкой литературы⁴⁶. В другом письме, от 25 ноября 1913 г., Касян сообщает об усилении влияния большевиков среди рабочих-армян и в армянской провинции, о разложении армянской социал-демократической организации и падении дашнакцютюн. Рассказывая о необходимости издания партийного рабочего органа на армянском языке, так как среди армян-рабочих замечается безусловно живой интерес к социал-демократии, Касян просит В. И. Ленина написать статьи для опубликования в органе закавказских большевиков. «Мы просили бы Ильича, — пишет С. Касян, — дать нам по крайней мере одну статью о значении и роли Кавказа в русском рабочем движении: его имя сразу поднимет значение нашего органа не только среди рабочих разных национальностей Кавказа, но и всего общества»⁴⁷.

26 января 1914 г. в Тифлисе под руководством большевиков вышел первый номер марксистского журнала на армянском языке — «Մեր խոսքը» («Наше слово»). В журнале были опубликованы статьи: С. Шаумяна «Четвертая Государственная дума», С. Касяна «Общественное мнение и печать», «Армянский вопрос и армянская демократия», статьи и корреспонденции: «Фракции РСДРП», «Рабочее движение в России», «Рабочее движение на Кавказе», «Страховая кампания на Кавказе», «Первый Всероссийский съезд народного образования», «Последствия балканской войны» и другие. Журнал поместил перевод рассказа М. Горького «Вездесущие». В передовой статье, разъясняя читателям свои цели и задачи, редакция отмечает, что, «будучи выразителем и сознательным рупором последовательного марксизма, организатором армянских рабочих, «Наше слово» будет стремиться распространять и углублять в армянской жизни принципы этого учения, раскрывать и освещать все политические, социально-экономические и общественные события и явления, выявлять требования и грезы армянского пролетариата, сближать его с пролетариатом других наций, с тем, чтобы сделать его родным членом семьи международного пролетариата». Журнал явился страстным поборником пролетарского интернационализма и дружбы народов. Он призывал трудящихся Кавказа к братской солидарности, революционному сотрудничеству во имя торжества социализма.

Ленинская «Правда» горячо приветствовала издание органа армянских рабочих — журнала «Наше слово» и пожелала ему успехов. «В

⁴⁶ См. Архив ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 17, оп. 2, ед. хр. 55.

⁴⁷ Там же.

Тифлисе вышел первый номер армянского журнала марксистского направления, — писала «Путь правды» в феврале 1914 г., — номер составлен интересно и разносторонне. Статья тов. С. Ш. «Четвертая Государственная дума» анализирует создавшийся в думе кризис, вскрывает коренные причины крушения «конституционных иллюзий»... кадетов и... «легализма» ликвидаторов. Расколу в думской с.-д. фракции посвящена другая статья, в связи с выходом из нее деп. Бурьянова. Есть статьи о рабочем движении в России, на Кавказе, о страховой кампании на Кавказе, о политических партиях среди грузин и т. д. Большая статья С. К. «Армянский вопрос и армянская демократия» с точки зрения последовательного марксизма вскрывает сущность этого злободневного для армян вопроса. В беллетристическом отделе напечатан перевод очерка М. Горького «Вездесущие». Пожелаем молодому органу армянских рабочих успеха и долгого существования в тяжелую для рабочей печати минуту»⁴⁸.

После выхода первого номера журнал был немедленно конфискован царскими властями и запрещен за «опасное направление», а официальный редактор был предан суду.

В марте 1914 г., возвращаясь из астраханской ссылки в Баку, С. Шаумян основывает большевистскую газету на русском языке «Наша жизнь». Вышло всего два номера (№ 1 и № 3; второй номер был конфискован полицией). В первом номере газеты напечатана статья С. Шаумяна «День рабочей печати», в которой, показывая значение рабочей печати, автор подчеркивает, что «рабочая печать есть одно из самых могучих средств классового развития рабочих, рабочая печать сплавливает в одну семью всю разноплеменную и разноязычную рабочую Россию и сплавливает ее для планомерной и стойкой борьбы за свои рабочие интересы»⁴⁹.

Для революционного воспитания трудящихся Армении большое значение имела издававшаяся в Эривани с декабря 1913 г. по июнь 1914 г. газета «Хоск» («Слово»). Редактором-издателем газеты был старый большевик Аршавир Меликян, который получил высшее образование в Харькове и Цюрихском университете и, находясь за границей, встречался и имел переписку с В. И. Лениным. Возвратившись в 1911 г. в Эривань, А. Меликян с помощью бакинских и тифлисских большевиков развертывает революционную работу. Большую помощь большевикам Эривани и газете «Хоск» оказывал Баграт Борян.

В «Хоске» печатались статьи из различных городов и районов Армении (Эривань, Александрополь, Игдыр, Зангезур, Сурмали, Камарлу и др.) о жизни и борьбе рабочих, служащих и молодежи, освещались политические события. В статьях указывалось, что единственно правильный путь избавления от эксплуатации и капиталистического гнета — это классовая борьба трудящихся масс под руководством пролетариата. Га-

⁴⁸ «Путь правды», № 14, 6 февраля 1914 г.

⁴⁹ С. Г. Шаумян. Избранные произведения, т. I, стр. 415.

зета «Хоск» неоднократно подвергалась штрафам и преследованиям и после 25-го номера была закрыта. Ее редактор А. Меликян был приговорен к трем с половиной годам тюремного заключения и штрафу. Все его попытки продолжать издание газеты были обречены на неудачу.

Царские власти всячески стремились в корне «пресечь» правдивое рабочее печатное слово, это сильнейшее идеологическое оружие против царизма и буржуазии. Однако усилиями большевиков и поддержкой рабочих масс марксистская печать большевиков Закавказья продолжала существовать.

Кроме газет и журналов, местные большевистские организации широко распространяли нелегальную партийную литературу. В типографиях Баку, Тифлиса, Кутаиса, Елизаветполя и других городов нелегально печатались листовки, прокламации, брошюры.

В канун Первомая 1913 г. группой кутаисских большевиков была выпущена листовка, призывавшая рабочих отпраздновать свой международный праздник объявлением однодневной забастовки. «...Не работайте Первого мая,— говорилось в листовке,— поддержите выступление рабочего класса России. Знайте, кто не будет бастовать, тот изменник общего дела»⁵⁰.

В одном из донесений 1913 г. начальник тифлисского охранного отделения сообщал: «По имеющимся сведениям, 12 сего февраля (1913 г.— Г. Г.) выбыл из Тифлиса в Батум наборщик, мещанин гор. Сигнаха Тифл. губернии, Николай Мелкоевич Айвазанц, который в Тифлисе принадлежал к с.-д. организации большевиков и по данным наружного наблюдения имел связь с видными деятелями этой организации, причем в отношении его имелись указания на причастность к отпечатанию появившихся в Тифлисе первомайских прокламаций»⁵¹.

Несмотря на полицейские преследования, большевики Закавказья нелегально отпечатали и распространили много воззваний и прокламаций к 1 Мая 1914 г. В одном полицейском документе этого периода отмечалось, что эти прокламации, в большинстве своем отпечатанные на русском, армянском и грузинском языках, призывали «к низвержению царствующего императора с престола, к борьбе с существующим социальным и государственным строем; к низвержению его и к борьбе за учреждение в России демократической республики»⁵².

Большевистские прокламации широко распространялись во многих местах Закавказья — в Баку, Тифлисе, Батуме, Елизаветполе, Кутаисе, Александрополе, Потти, Чнатурах, на Алавердских медных рудниках и т. д. Они сплачивали трудящиеся массы в борьбе с самодержавным строем, за идеалы социализма.

В годы нового революционного подъема по инициативе Акопа Акопяна и типографских рабочих в Тифлисе было организовано армянское

⁵⁰ ЦГИА Груз. ССР, ф. 3, д. 644, л. 7.

⁵¹ Архив Груз. филиала ИМЛ при ЦК КПСС, ф. 12798, л. 198, оп. 3, л. 51.

⁵² Там же, л. 95.

пролетарское издательство. В 1914 г. это издательство выпустило литературно-художественные альманахи «Кармир мехакнер» («Красные гвоздики») и «Альбом рабочего» под общим названием «Новой рабочей библиотеки». Вышло всего 9 брошюр — 7 на армянском и 2 на русском языке. В них печатались произведения А. Акопяна, М. Меликяна («Дедушка»), А. Варданяна, М. Арази, А. Камари, Маро Зорабян, Сусан, Седы Ханоян и других пролетарских писателей. Отдельными книжками были напечатаны «Два рассказа» Максима Горького. Альманах был распространен в количестве 30 тысяч экземпляров.

«Правда», а также С. Шаумян, А. Луначарский одобрительно отзывались об этих изданиях. «Правда» опубликовала специальную статью, в которой, приветствуя хорошую инициативу армянских рабочих, выражала надежду, что издание «Новой библиотеки», несомненно, будет иметь у рабочих успех. Передовые рабочие-армяне должны в пределах возможности поддержать инициативу рабочих печатников и тем самым способствовать созданию широкого пролетарского издательства⁵³.

В своей автобиографической заметке А. Акопян писал: «В 1913 г. организовал кружок из типографских рабочих, с которыми занимался на Авлабаре. В 1914 году ячейка эта издавала ежемесячные брошюры под названием «Кармир мехакнер» («Красные гвоздики»), «Альбом рабочего» и т. д. Вокруг этих изданий впервые были сплочены армянские пролетарские писатели. Выход «Красных гвоздик» приветствовала газета «Путь правды» из Питера (см. «Литературную полку» от 30 марта 1914 г.), Ст. Шаумян из Баку, Луначарский из Парижа. Луначарский прислал бесплатно свою статью «Искусство для жизни» — для укрепления фонда «Красных гвоздик». Империалистическая война, к сожалению, вырвала из наших рядов лучших печатников-издателей и, таким образом, после восьмимесячного существования прекратилось издание единственного тогда пролетарского литературно-художественного ежемесячного альманаха»⁵⁴.

Печатные органы большевиков Закавказья, продолжавшие в годы нового революционного подъема славные традиции революционной прессы предыдущих годов, вписали в летопись рабочей марксистской печати новые славные страницы. Они явились важным оружием в руках большевиков в борьбе против царизма и буржуазии.

⁵³ См. «Путь правды», № 50, 30 марта 1914 г. См. также в газете «Трудовая правда», № 28, 29 июня 1914 г.

⁵⁴ А. А к о п я н. Сочинения. М., 1956, стр. 328.

ԱՆԻՐԿՈՎԿԱՍՏԱՆ ԻՐԱԿԱՆՈՒԹՅԱՆ ԱՐՏԱՑՈՒՄԸ «ՊՐԱՎԴԱ»-Ի ԷՋՆԵՐՈՒՄ
(1912—1914 ԹՎԱԿԱՆՆԵՐ)

ՀԱՅԻՐ ԳԱ ԲԳՐԱԿԻՑ-ԱՃԵՂԱՄ Գ. Բ. ՂԱՐԻԲՋԱՆՅԱՆ

(Ա մ փ ո փ ու մ)

Հոգվածում ցույց է տրված Հենինյան «Պրավդա»-ի հսկայական դերը Անդրկովկասում ռեուլյուցիոն շարժումների զարգացման և բոլշևիկյան կազմակերպությունների ամրապնդման գործում 1912—1914 թթ.:

Վ. Ի. Հենինի հիմնադրած համառուսաստանյան բանվորական «Պրավդա» լեզալ թերթը տարածվում էր նաև Անդրկովկասում, որտեղ նա ուներ բազմաթիվ բաժանորդներ: Մարդի առաջավոր բանվորները իրենց խնայողությունների հաշվին ֆինանսական օգնություն էին ցույց տալիս «Պրավդա»-ին: «Պրավդա» թերթում տպագրված Հենինի բազմաթիվ հոգվածները մարտական ծրագիր էին նաև Անդրկովկասի բոլշևիկների գործունեության համար:

«Պրավդա»-ն լայնորեն լուսարանում էր Անդրկովկասյան իրականության հարցերը, Ադրբեջանի, Վրաստանի և Հայաստանի բանվորների և գյուղացիների ծանր դրությունը, նրանց հերոսական պայքարը ցարիզմի ու բուրժուազիայի դեմ: Անդրկովկասի բազմազգ պրոլետարիատին նա կոչ էր անում համախմբվել պրոլետարական ինտերնացիոնալիզմի դրոշի տակ և ողջ Ռուսաստանի բանվոր դասակարգի հետ միասին ապահովել հաղթանակը դասակարգային բուրժուազիաների դեմ:

Հենինյան «Պրավդա»-ին ակտիվորեն աշխատակցում և նրա տարածմանը եռանդուն մասնակցություն ունեին Անդրկովկասի բոլշևիկյան կազմակերպությունների ակտիվ գործիչներ Ս. Շահումյանը, Ա. Ենուկիձեն, Ա. Ստոպանին, Ա. Մոսվյանը, Ս. Քավթարաձեն, Ս. Հովսեփյանը, Ֆ. Մախարաձեն, Բ. Բորյանը, Մ. Մամեդյարովը, Ս. Յակուչևը, Ա. Կարինյանը, Ս. Կասյանը, Ա. Շախսովարյանը, Կ. Աղասիևը և ուրիշներ: Վ. Ի. Հենինի առաջարկությամբ 1913 թ. ձմռանը Ս. Շահումյանը դնում է Պետերբուրգ «Պրավդա»-ն խմբագրելու համար:

«Պրավդա»-ի օգնությամբ և նրա օրինակով 1912—1914 թթ. մի շարք բոլշևիկյան թերթեր են լույս տեսնում նաև Անդրկովկասում՝ ռուսերեն, վրացերեն, հայերեն, ադրբեջաներեն լեզուներով: Զարգացնելով իրենց հրատարակչական գործունեությունը, Անդրկովկասի բոլշևիկները մշտական կապ ունեւնում կազմակերպություն էին պահպանում Վ. Ի. Հենինի հետ, պարտիայի առաջնորդից ստանում ցուցումներ, խորհուրդներ և օգնություն: